
中文版序

我自小就認識到戰爭的嚴重性。我的父親是猶太人，他從波蘭來

到美國。而他的兩個姐姐與丈夫和孩子留在波蘭，最後都死在納粹的

集中營裏。當1945年二戰接近尾聲時，我十五歲，那時我們學校的

初中和高中部在同一幢樓裏。比我高三個年級和更大的男生幾乎全去

了戰場，他們中的大部分人我都認識。那時美國剛開始有電視機，但

獲取新聞主要還是靠收音機。我們每天收聽新聞，希望聽到勝利的消

息。家中有兒子上戰場的鄰居，都在窗口掛上小旗，一顆星星代表一

個正在服役的孩子。和鄰居一樣，我們都期盼着他們能平安歸來。我

們中學有好幾位學生死於抗擊日本的太平洋戰爭。

戰爭結束後，我們都深信全世界必須聯合起來，避免再次發生戰

爭。戰後不久，我上了大學，同學中就有參加過二戰的退伍軍人。

有大學老師教導我們，為了防止戰爭，我們需要更多地了解其他國

家，學會跟它們合作。戰後，我所在的學校及其他大學，都增開了有

關外國的課程。這樣做不只有利於外國，美國也能受益。我們認識

到，為了讓美國人生活在和平中，就要跟世界上其他國家保持更好的

關係。

二十一歲時，我和男同學們都被徵召入伍，準備前往朝鮮打仗。

我接受了為期四個月的作戰訓練。有些共同受訓的朋友戰死在朝鮮，
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而我幸運地被派到美國的一所軍隊醫院，服務軍隊裏的精神病人。因

為覺得這份工作非常有意思，戰爭結束，退了伍，我決定攻讀社會學

和精神病理學的博士學位。

我始終記得二戰即將結束時得到的教訓，那就是美國人要生活在

和平中，就需要跟世界上其他國家和平相處，這就需要對其他國家的

人有更深入的了解。我快寫完博士論文的時候，哈佛大學的佛洛倫

斯．克拉克洪（Florence Kluckhohn）教授對我說，你的見識還不夠，因

為你從沒出過國。她告訴我，想對我們自己的社會有深入的理解，就

要出國去感受文化差異。她建議我去日本，並幫我申請到為期兩年的

博士後獎學金，第一年學語言，第二年訪問日本家庭。我將此視為一

個了解外國人的機會，馬上就同意了。

讀研究生時，教授們都鼓勵我們將深度訪問作為了解其他文化的

方法。要真正了解某種文化，我們必須真正熟悉為該文化所化之人，

並像他們那樣去看世界。這也是一個交朋友的方法，無論是對個人，

還是對研究而言，都是值得的。此後，我一直在用深度訪問的方法。

我在1958至 1960年間認識的日本人中，不少已經離世。我跟那些在

世的人仍保持聯繫，當我去日本時，也會去見他們的孩子。為了了解

日本社會的變化和保持友誼，我每年都去日本，這有助於我理解究竟

日本人自己如何看待他們的社會。此外，有很多日本人來哈佛讀書。

我教過不少優秀的日本學生，並跟其中的大部分人成為好友。我是他

們的老師，但也從他們那裏學到很多。有些學生已在日本擔任重要職

務，我一直從他們那裏學到東西。我相信，這些友誼使我能更深地理

解日本。

另一位對我的思想產生影響的教授是塔爾科特．帕森斯（Talcott 

Parsons）。他認為，要理解另一個社會，必須了解該社會的所有主要

方面，包括政治結構、經濟制度、社會組織，以及來自歷史的核心價

值觀。我仍然相信努力了解一個社會各種不同方面的重要性，在研究
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日本時，我盡力去了解日本社會的各個主要面向，並將獲得的總體性

認知和我所認識的日本人的看法結合起來。

1960年，我從日本回到美國。在和一位從前的老師談論未來規劃

時，他問道，「你去研究中國如何？」我之前從未想過這個問題。他解

釋說，令任何想與「紅色中國」沾邊的人恐懼的麥卡錫時代正在終結，

好幾所重點大學正準備加強對現代中國的研究。在麥卡錫時代，哈佛

曾開設一些中國歷史、文化、語言的課程，但因為怕遭到強烈的公眾

反對，沒有開設有關現代中國社會、經濟、政治、人類學或法學的課

程。1960年代初，負責挑選新教員的哈佛資深教授們認為，那時美國

的資深學者中無人具備足夠的學識，可以勝任這些學術領域的教授職

位。因此，裴澤（John Pelzel）和費正清（John Fairbank）等決定挑選一

些擁有博士學位、有興趣研究中國的年輕人，讓他們將關於中國的知

識與自己學科的特殊方法相結合。如果這些年輕人能勝任，或許就可

以保住教職。我說，如能允許我繼續從事日本社會的研究，我對這個

工作有興趣。就在我與裴澤談話的那天，他給費正清打電話，告訴他

我的學術興趣和研究背景。在四十八小時內，我得到了為期三年的博

士後資助，用於學習中國語言、歷史和經濟，為研究中國社會做準

備。如果我的表現令人滿意的話，就可以在哈佛教授相關課程。兩年

後，我去香港待了一年，訪問曾生活在中國大陸或常去大陸的人。從

香港回美後三年，我完成了書稿《共產主義下的廣州：一個省會的規

劃與政治（1949–1968）》（Canton under Communism: Programs and Politics 

in a Provincial Capital, 1949–1968）。幾個月內，教授們通讀了書稿，參

加了一些我按要求做的講座。1967年，我被哈佛大學授予教研中國社

會的終身教職。

我在哈佛的工作是幫助學生理解中國社會。我第一次獲得前往中

國的簽證是在1973年春，作為一個科學家代表團的成員，在中國待

了三個星期。訪問的一項內容是會見周恩來、喬冠華、周培源、郭沫
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若和費孝通等人。1967年春，我在哈佛首次講授關於中國社會的課

程。1980年，我在廣州的中山大學待了兩個月，這也是我首次能在中

國某個地方待久一點。我開始與中山大學的學者們交朋友。

1980年代初期，我所在的麻薩諸塞州與廣東省結好。因為曾以

香港為基地研究廣東，並寫了一本關於廣東的書，我被選為麻州委

員會成員，接待來自廣東省的官員。又因為我能說一些中文且去過

廣東，當廣東的官員訪問麻州時，我協助陪同工作，並與他們成了

朋友，包括省長梁靈光、省經濟委員會主任張高麗以及副主任楊

邁。一些官員知道我寫了《日本第一》，該書在美國和日本大賣。他

們認為，如果我能去廣東待幾個月，寫一本關於廣東的書，外國人

就可以獲得更多信息，更願意來廣東投資。當時，他們非常希望獲

得更多外資。1987年，我作為廣東省經濟委員會的客人，受邀前往

廣東七個月。我感到很幸運，有這樣一個在廣東交朋友的好機會。

派來陪我的年輕幹部竇新元成了我的好友，從1986年開始一直跟我

合作，直到不幸於2018年因心臟病去世。我從竇新元那裏受益良

多。在廣東時，我得以觀察該省各地，看到有些貧窮地區的小孩瘦

骨嶙峋、衣不蔽體。那時改革開放剛開始，我已經能見到改革政策

的成果。回美後，我寫了一本研究廣東省的書，叫《先行一步：改革

下的廣東》（One Step Ahead in China: Guangdong under Reform）。此後的

從教生涯中，我認識了多位中國學生，我把他們中的大部分人視為

朋友。我還與一些學生保持聯繫，並繼續從他們那裏學到有關中國

的知識。

2000年從哈佛退休時，我感到作為一名學者最重要的責任，是幫

助美國人理解中國，正如在1970年代，我認為需要讓美國人更好地

理解正在成為競爭對手的日本。我相信中國最重要的事情就是改革開

放，因此花了十年時間研究和寫出了《鄧小平時代》（Deng Xiaoping and 

the Transformation of China）。
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2010至2011年間，在即將完成《鄧小平時代》一書時，我開始極

度擔心中日關係。之前我一直認為，作為哈佛學者，我的主要責任是

幫助美國人理解中國和日本各自的發展情況。但到2010–2011年，當

發現中日關係變得如此糟糕和危險後，我認為自己應該幫助兩國改善

關係。我知道兩國間存在一些基於歷史的嚴重問題。我有很多日本朋

友，我希望日本成功。我也有很多中國朋友，我希望中國成功。如果

兩國可以改善關係，對兩國人民都有好處。

我相信自己可以在改善中日關係方面扮演一個特殊的角色，因此

也有了一種特殊的責任感。我是唯一的外國人，既寫了一本關於日本

的書（《日本第一》），在日本成為暢銷書，也寫了一本關於中國的書

（《鄧小平時代》），在中國也成為暢銷書。我認為，如果自己能寫一

本關於中日歷史的書，也許在兩國都會有些讀者。一些中日專家對兩

國關係史的了解比我多得多，但我希望我這樣一個旁觀者，對中日關

係進行的客觀理解，能對改善關係有所貢獻。在接下來的七年裏，我

閱讀了能看到的所有相關書籍，學到了很多知識。我確實希望這本根

據個人所學寫成的書，既能幫助中日更好地理解彼此，也能幫助西方

更好地理解這兩個國家的關係。

我還不至於天真到相信只要中日人民互相理解，兩國關係就能自

動得到改善。美國曾發生過內戰，彼此非常了解的南方和北方兵戈相

向；在日本，擁有相同文化背景的群體間也曾發生內戰；中國也不例

外。但我深信，理解歷史、直面歷史，對那些願意改善關係的兩國領

導人是有用的──他們可以善用共同的文化遺產，一起來解決問題。

特別是對中國人來說，歷史問題在處理對日關係方面尤其重要。

現在的中美關係如此緊張，我認為日本可以對溝通中美關係起一

點作用，中日關係的改善也有助於減少中美之間的誤解。毋庸贅言，

今天的中日關係比七年前我開始研究這個問題時有了很大改善，令我

很欣慰。但兩國仍存在一些嚴重問題，希望他們可以找到更多符合雙
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方利益的合作方式，繼續改善關係。我希望自己作為學者所做的努

力，對那些希望為改善關係做出貢獻的兩國領導人有所助益。

在本書中，我努力呈現中日雙方的觀點和立場，並力求準確。希

望中文讀者發現書中關於中國的表述大體準確，也希望本書對日本角

度的表述，能幫助他們理解日本人的想法，更好地與日本人打交道。

在1980年代，我在香港中文大學做了幾個月的訪問學者，期間

認識了很多中大的教授，以及大學出版社的工作人員。2010年《鄧小

平時代》即將殺青時，為了出版中文版，我聯繫了香港中文大學出版

社，他們給我留下了非常深刻的印象：其領導層具有全球出版人的寬

廣視野，對中文出版業瞭如指掌，工作人員極富專業素養。因為出版

《鄧小平時代》時的合作極其愉快，我對出版本書的中文版自然也不作

他想，直接聯繫了甘琦社長。

在我長達六十年的著述生涯中，曾有過很多優秀的同事，擔任我

的研究助理和編輯。但從來沒有哪一位合作者比香港中文大學出版社

的編輯葉敏磊女士，在史實核對上做得更多、更認真、更專業。她和

本書譯者毛升、特約編輯林少予先生一起，不辭辛勞地工作了八個多

月，對譯本進行逐行譯校、核對史實、查找引文出處，並邀請多位專

家校讀譯稿。我很感激他們的付出，讀者也一定能從他們的努力中受

益。在此我特別致謝香港中文大學出版社優秀的編輯團隊，這是一支

夢之隊。和《鄧小平時代》一樣，在甘琦和林穎的出色領導下，他們

盡心盡責地工作，使譯本更準確，更富學術價值。

傅高義

2019年9月
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我還在美國賓夕法尼亞大學歷史系讀博士的時候，曾聽過傅高義

教授來我校作的一次演講。那是在2012年的2月，《鄧小平時代》

（Deng Xiaoping and the Transformation of China）在哈佛大學出版社出版不

久，他演講的題目就是書名。當晚，我們研究東亞的研究生和訪問學

者接到通知，明天早上傅高義教授願意抽時間與我們見面。當時中日

關係因尖閣諸島／釣魚島爭議正劍拔弩張，席間一位來自日本的訪問

學者向傅高義提出，中國的崛起是東亞的威脅，日美應該聯合起來，

對抗中國。因為話題涉及中日衝突，講者又語帶激憤，會議室的氣氛

有點尷尬。傅高義馬上轉移了話題，臉上似乎還有一絲慍色。我一直

記得他當時的表情，也很好奇他對中日關係究竟持何種看法，直到翻

譯完這本2019年哈佛大學出版社出版的新作China and Japan: Facing 

History，才明白他何以如此反應。

《中國和日本》是一本充滿善意之書。一位自認是中日兩國共同的

朋友的美國人，痛心於兩國之間不斷激化的矛盾，希望能化解彼此的

誤會與敵意。為此，他花了七年時間，參考了無數資料，寫了這本

書。今天，倡導中日和解的人不在少數，但和解的基礎不應是忘記歷

史，或對過去諱莫如深，而是要用新的、建設性的視角看待中日之間

的歷史。傅高義教授的著作就是一個重要的嘗試。
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本書將中日關係放入一千五百年的長時段中審視。全書共十二

章，從593年推古天皇執掌大和政權，開始引入中國文明講起，一直

講到當下的中日關係。在今天這個強調分科治學，鼓勵做窄而深學問

的時代，要講述這麼長時段的歷史，對任何學者來說都是一個挑戰，

傅高義教授也不例外。儘管他是少數精通中文和日語，對中日皆有深

入研究，並出版過《日本第一》和《鄧小平時代》等重要著作的學者，

仍然需要研讀大量他人的研究。全書筆墨主要落在近現代中日關係，

但當傅高義給了我們一個長達一千五百年的視野時，讀者可以發現，

在絕大部份時間，和平與合作是中日關係的主流。無論中日之間的戰

爭如何殘酷，在一千多年裏，那只是一瞬，並不足以定義兩國關係的

歷史。

中日之間的交流才是一千五百年兩國關係的主流。國家之間，尤

其是鄰國之間的關係，往往錯綜複雜，恩怨情仇，不知從何說起。歷

史學家在書寫歷史時，該強調什麼？傅高義用主要的篇幅，強調了中

日之間深入地互相學習的三個時期：從600年到838年，日本學習中

國文明；從1895年至1937年，中國學習日本西化的經驗；從1978年

至1992年，中國獲得日本的技術支持和經濟援助，發展經濟。如果

中日關係的主軸是深入地互相學習，那麼兩國關係史就不是一部「恨

史」，而是互利、互惠、互幫、互助的交流史。正因為這些深入的交

流，中日之間共享某些文化和歷史，這一特質也使得兩國人民更容易

產生親近感，甚至有惺惺相惜之情。傅高義指出，這種感情是西方人

無論與中國人還是日本人交往時，都是很難產生的。顯然，本書意在

強調，看待中日關係，應多強調彼此的共同之處，而不是分歧。中日

歷史上因共享所產生的親近感，是中日友好的基石。

本書突出歷史偶然性（historical contingency）。中日和解無法跨越

的一個障礙，就是日本發動的侵華戰爭。那麼，日本如何走上了戰爭

之路？很多中國人相信，日本人侵略中國蓄謀已久，有着周密的計
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劃，並一步步加以實施。有的甚至認為，日本人頻頻鞠躬的文明舉止

背後，其實隱藏着邪惡的天性。在明代，日本人就曾做「倭寇」，燒殺

搶掠，攪得中國的沿海不得安寧。倭寇畢竟是倭寇，即使到了二十世

紀，仍難移嗜血的本性，發動侵略自然也不意外。傅高義卻強調，日

本侵華，既不是日本人的本性使然，亦沒有一個精心設計的計劃，只

是一段偶然的歷史。明治天皇去世後，曾將中日兩國結合在一起的各

種體制發生了根本的變化，兩國都無法重建一個有效而穩定的政治制

度。當中國出現軍閥割據時，日本的政治權力亦為軍人所竊取。日本

政府無能，軍人不服東京管制，越來越肆無忌憚。而到了1931年

末，日本民眾的反華情緒也已經異常激烈，即使關東軍佔領滿洲這一

明顯的軍事獨斷，民眾也樂見其成，還繼續予以支持。政治上的失

序、軍人的不服從，以及民眾的非理性，再加上日方嚴重低估了中國

人抵抗的決心，最後導致日本走上了萬劫不復的戰爭之路。當我們將

中日戰爭這一事件「本質化」（essentialization），將其看成歷史的「必

然」，並相信這就是日本人的「本性」使然，那麼不僅戰爭無法避免，

仇恨也無法化解。歷史偶然性則強調「機會」（chance）、「變化」（change）

與「非必要性」（unnecessity），戰爭只是一次各種因素機緣巧合所產生

的意外，事先沒有計劃，並不必然會發生，也未嘗不能避免。戰爭中

日軍的暴行，與其歸結為他們的本性邪惡，不如說他們當時面臨着一

個別無選擇的困境。

除了視角上富有新意，本書還博採英文、中文、日文學界有關的

研究，並努力讓各種不同的聲音都能夠進入中日關係的歷史論述。對

中文讀者來說，這是一個很好的了解非中國人，尤其是日本人，對於

中日關係史的看法的一個機會。除了開闊眼界，或許亦能產生「了解

之同情」。傅高義認為，今天中日關係已經進入了「新時代」，從近代

以來主要由日本主導，變成了由已是世界第二大經濟體的中國主導。

中日之間的權勢發生轉移後，該如何相處？有西方學者將今日中日之
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間的糾葛，形象地概括為兩個詞，即「對不起」和「謝謝你」。中國總

是指責日本，「對不起」說得太少，也說得不夠真誠。而日本則認為，

自改革開放以來，中國從日本獲得了大量的經濟援助，才有了之後的

經濟奇蹟，卻從來沒有充分表達過感激之情，不肯說聲「謝謝你」。既

然中日之間的矛盾根植於對歷史問題的認識，傅高義對中日一千五百

年關係史的新論述，也許可以促進和解，互相尊重，從今天兩國的

「政冷經熱」過渡到「政暖經熱」。

本書雖為紮實的學術著作，目標讀者並非專家，而是對中日關係

有興趣的普通讀者。作者在寫作時，亦為此目的用心加以安排，如不

用術語，不引理論，多講故事，少用註釋，並詳述了當下中日之間的

重要議題，以增加現實感。因此，在翻譯的過程中，我盡量保留英文

原書的特色，使中文版的文字清通可讀，並力求在史實上更加準確。

毛升

2019年 8月於香港
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